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DADOS GERAIS 

Data: 19/09/2023 
Local: Santos – presencial na 

sede da Agem 
Horário:14h00 

Tipo de Reunião: Trabalho 

Lista de Participantes: 

Nome Município 

Fábio dos Santos Prefeitura de Guarujá 

Maria Paula Prefeitura de Mongaguá 

Rodrigo Zanella Prefeitura de Itanhém 

Fabricio Lopes Prefeitura de Cubatão 

Paulo Bonavides Prefeitura de São Vicente 

  

Mauricio  Prefeitura de Praia Grande 

Selley Storino Prefeitura de Santos 

Gregory Yuri Secretaria Estadual de Turismo 

Fábio Coelho EMTU 

Convidados:  

Thiago Wiggert AGEM 

André Luiz Sodré AGEM/Condesb 

Cel. Secomandi Santos 

Allan  

  

  

  

  

  

  

  

  

Pauta divulgada em:  
11/09/2023 

Reunião iniciada às:  
14h25 

Término da Reunião às:  
17h0 

 

PAUTA 

Item I – Discussão sobre o DADETUR com o Diretor da Secretaria de Turismo do Estado 
de São Paulo, Antônio Serralha;  
Item II – Discussão sobre a criação da instancia de governança regional;  
Item III – Produtos regionais, retomada da discussão sobre passeio Ciclístico dos Fortes;  
Item IV – Outros assuntos de interesse regional.  

 

REGISTROS 

 Ausências 
Municípios: Bertioga, Itanhaém 

 
 Iniciou a reunião o Diretor Executivo da Agem Vagner Bernardo, cumprimentando 

Ata de Reunião Ordinária da Câmara Temática de Turismo do 
CONDESB 

N 

002/2023 
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a todos os presentes, dizendo que a Agem está de portas abertas para a pauta do 
Turismo, e saudou de forma especial do Diretor do DADETUR, Antônio Serralha; 

 Em seguida abriu os trabalhos da reunião o Coordenador da Câmara Temática 
Fábio dos Santos, que também agradeceu e saudou a presença de todos, e 
também de forma especial a presença do Diretor do DADETUR Antônio Serralha; 

 O coordenador falou da grande sinergia entre todos os secretários dos municípios 
da Baixada Santista, da grande força de trabalho e da capacidade de cada um dos 
membros da câmara pela pauta do Turismo, da importância da região, dos 
potenciais turísticos da região, e de cada vez mais incrementar a região com bons 
projetos para atrair ainda mais o turismo para região, e falou da importância 
econômica do turismo para região e para o Estado; 

 Logo após sua fala inicial, passou a palavra para o convidado Diretor do DADETUR 
Antônio Serralha,  

 Que iniciou com uma brincadeira que o Turismo no Brasil começou nessa região, a 
mais de 500 anos, agradeceu ao convite e saudou a todos os presentes; 

 Iniciou dizendo que os dados da sua apresentação estão todos no site da Fazenda, 
ali contém todos os dados consolidados, números de convênios, dos recursos que 
estão sendo disponibilizados pelo Estado para cada um dos projetos, em cada uma 
das cidades, o que já foi liberado e que será liberado; 

 Falou que atualmente existe cerca de 200 milhões em obras em andamento na 
região, já liberados, além disso existem mais 50 milhões em estágio de liberação, 
e mais 85 milhões que ainda devem ser anunciados, ou seja, cerca de 335 milhões 
de reais para a região; 

 Citou que a região tem pouca pesquisa de demanda e de fluxo de turismo, e citou 
Santos, mas logo foi contestado, Santos tem um departamento especifico para 
pesquisas de demanda e precisa sim de muitos recursos pelo fluxo de turistas que 
recebe; 

 Depois falou da pouca procura das Prefeituras da região por capacitação nesse 
tema de pesquisa de demanda e fluxos, também foi interrompido, dizendo que 
também nunca foi ofertado capacitação nesse sentido pelo CIET, mais disse que 
precisariam ser mais provocados para isso; 

 Santos citou que tem tantos dados e pessoas capacitadas, que pensa em criar até 
um observatório para a região; 

 Depois o Mauricio fez uma breve interrupção, dizendo que essa posição do Estado 
traduz um sentimento de muitos municípios por questionarem por que tantos 
recursos do DADETUR são destinados para região; e que segundo ele isso não 
deveria ocorrer, vem mais recursos porque tem mais fluxo, e é natural que isso 
ocorra da região receber mais por isso; 

 Posição que foi defendida por todos os presentes na reunião; 
 Inclusive foi sugerido convidar a responsável pelo CIET para uma reunião na 

Câmara Temática, inclusive para fazer uns ajustes dessas informações que são 
repassadas, e se de fato essas informações são uteis e as que de fato o órgão 
utiliza;  

 O Diretor defendeu a forma como é realizada hoje a partilha dos recursos pelo 
DADETUR hoje; 

 Depois pediu a palavra o Secretário de Cubatão Fabricio Lopes, ele falou dos 
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vários modelos de Turismo, mais que as pessoas veem apenas o turismo como o 
de lazer apenas, e não é só isso, existem várias vertentes, então segundo ele falta 
um Sistema de Turismo para o país, e para o Estado, falta mais recursos para o 
Turismo no país, e sobretudo no Estado, ele defendeu mais estrutura mais 
recursos para o Turismo, o problema da disputa do recurso do DADETUR é por 
falta de recurso, por falta de um política mais clara, mais forte, falta mais 
planejamento para o Turismo, e da vários exemplos; 

 E falou que esse é momento do Turismos, da pauta do Turismo no Estado, e no 
país, que o Estado deferia investir mais, e não disputar para dividir o pouco que 
investe hoje; 

 Mauricio falou depois, falou que falta sim muitos programas, projetos, e recursos 
para o Turismo na região, o Estado tem feito pouco até esse momento, e preciso 
mais ações para sanar essas questões; 

 Falou que São Paulo começou a olhar claramente para o Turismo, como uma 
política de Turismo, foi a partir 2011, então é preciso avançar e acelerar muito 
para recuperar o tempo perdido; 

 Depois o Coordenador falou das possibilidades de programas para nossa região 
que já foram pautados, como o Programa Melhor idade, Roda São Paulo, Ciclo 
turismo, segunda fase do programa de investimento na infraestrutura náutica, 
bons programas que devem ser incrementados; 

 Depois o Gregory falou da possibilidade de um encontro entre os Secretários da 
Baixada com o Secretário Estadual Lucena, que estará na região na próxima 
semana, para uma apresentação das várias possibilidades de projetos e programas 
para a região; 

 O Diretor do DADATUR falou que o orçamento desse ano já saiu com 80% para 
investimentos, e 20% para serviços; 

 Porém ainda não foi definido, ou regulamentado o que seriam esses 20% para 
serviços, dotação do DADETUR; 

 Falou se da possibilidade de contingenciamento; 

 Também sobre a expectativa de liberação e anuncio dos valores do DADETUR já 
na próxima semana pelo Governador; 

 Também foi dito que a plataforma para inserção das informações estaria aberta 
até dezembro; 

 O Diretor Antônio Serralha, agradeceu o convite novamente, disse que foi muito 
proveitosa a reunião, e está à disposição de todos para novas oportunidades; 

 O coordenador também agradeceu disse que foi muito esclarecedora e proveitosa 
a participação do Diretor na reunião da Câmara temática; 

 Sobre o item II da pauta, o coordenador passou a palavra para o Secretário de 
Turismo de Cubatão Fabricio Lopes;  

 O Mapa do Turismo Brasileiro ele preconiza a instalação de uma IG regional, é 
preciso ainda uma definição pela Câmara de qual modelo adotar, já que a Câmara 
é reconhecida; 

 O Fabricio sugeriu que a Câmara ouça as demais Agencias do Estado, os demais 
Conselhos de Desenvolvimento para uma definição para todos, para se chegar a 
uma definição em conjunto, já que todos precisaram ter a sua IGE; 

 Ou adotar alguma das modelagens aceitas pelo Mapa, como Fóruns, Associação, 
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ou outra coisa do gênero, mais isso poderá atrasar o processo, inclusive também 
pelo componente das eleições no ano que vem; 

 A ideia da Câmara é ser esse Fórum, e que segundo os membros da própria 
Câmara agora com a participação da sociedade civil deveríamos reforçar a ideia de 
a Câmara temática ser está instancia; 

 O Secretario fez várias ponderações sobre a política de Turismo no Estado e no 
país, da falta de investimento, e do tratamento mais sistêmico que a pasta deveria 
ter, há muito que se fazer ainda, é preciso fazer uma política séria e concreta para 
o setor alavancar; 

 É preciso atender o Mapa, mais qual o instrumento, é preciso uma pressão maior 
para que a Câmara seja essa instancia; 

 O Diretor da Agem Thiago também fortalece esse papel da Câmara Temática ser a 
IGE da região; 

 Portanto foi consenso dos membros buscarem mecanismos, e fazer mais pressão 
para que a Câmara seja esse órgão; 

 O Secretário sugeriu novas rodadas, podendo ser online, para se chegar a este 
entendimento final; 

 E sugeriu por último fazer uma consulta a Procuradoria Geral do Estado, para ter 
um parecer se a Câmara atende ao que determina o Mapa, atendendo ai a Câmara 
e próprio Condesb fariam mais pressão para que se efetive a Câmara Temática 
com a IGE da região; 

 Foi aprovado se fazer a consulta a Procuradoria do Estado, para saber se atende 
aos requisitos do Mapa; 

 Sobre o item III da pauta, falou o Almir, que precisava ainda de Itanhaém fechar 
seu levantamento, não fez porque houve uns problemas técnicos no município; 

 Hoje já tem mais de 50% desse levantamento para incluir no projeto de ciclo 
turismo; 

 E o coordenador sugeriu já na próxima reunião então fazer uma apresentação de 
todo o mapeamento; 

 Na sequência a Paula de Mongaguá, sugeriu também convidar o Deputado 
Estadual Paulo Corrêa Junior, Presidente da Comissão de Turismo da Assembleia, 
para uma apresentação na Câmara Temática; 

 A proposta foi aprovada pelos presentes; 
 Uma das pautas seria a defesa dos recursos do DADETUR e do modelo de partilha 

que existe atualmente, e também a possibilidade de uma audiência pública na 
Comissão de Turismo da Assembleia Legislativa do Estado para região fazer essa 
apresentação e defesa; 

 Também foi sugerido um convite a Deputada Federal Rosana Valle para 
fortalecimento da pauta de Turismo na região; 

 Também aprovada a proposta de convite a Deputada; 
 A data para participação dos Deputados ficou para definição posterior  
 Sobre a questão do ciclo turismo dos Fortes ainda está em análise e estudos, mais 

o coordenador falou que a questão terá andamento; 
 No item IV da pauta não houve manifestação de nenhum outro assunto; 

 E não havendo mais nada a tratar a reunião foi encerrada pela Coordenador. 
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Santos, 19 de setembro de 2023 
 
 
 

FÁBIO DOS SANTOS 
Coordenador da Câmara Temática 

 
 
ANDRÉ SODRÉ 
Secretário 
 

 

 
 
 
 


